
 

 

 

 

 

 

ЛЕКЦИЯ № 1 Понятие, предмет и методы административного 

права.  

 

Данная тема является вводной для изучения дисциплины 

административного права. Цель лекции – разъяснить базовые понятия 

административного права как науки, дисциплины и отрасли права. А 

также ее места в системе права Республики Казахстан.  

Задачи лекции:  разъяснить понятие и особенности 

административного права, как науки о государственном управлении.  

 Раскрыть особенности предмета и методов административного 

права.  Рассмотреть историю развития административного права и 

современные тенденции ее развития.  Рассмотреть источники 

административного права и ее систему.  

Основные термины: Административное право, отрасль права, 

государственное управление, объект управления, субъект управления, 

государство, предмет отрасли права, методы административного права, 

источники административного права, императивный метод, 

диспозитивный метод, метод дозволения, метод запрещения, метод 

обязывания, общая и особенная части административного права. 

Предшественником административного права было полицейское право, 

которое получило свое название от слова «полюс», что обозначало у 

древних римлян слово «город». 
 

1. Понятие административного права. 

2. Предмет административного права. 
 

 1.Орган же занимающийся управлением города-государства, 

обеспечивающим его охрану, благоустройство, обеспечения порядка и др. 

получил название «полюса». С термином же «полиция» отождествлялось 

внутреннее управление за исключением управления финансами, а также 

деятельность государства по обеспечению условии безопасности и 

благосостояния. Однако это лишь часть тех общественных отношении, 

которые вошли в предмет изучения административного права. Некоторые 

исследователи называют эту отрасль права «бюрократическим правом» или 

«управленческим правом», так как она изучает процессы реализации и 

функции государственного управления в различных его проявлениях 

специально на то уполномоченными органами управления. Иначе говоря 

административное право отрасль права изучающая юридическую сторону, 

юридические аспекты государственного управления. Административное 

право изменялось и развивалось в зависимости от развития государства как 

такового и науки о государстве. Современное понятие административного 



 

 

 

 

 

 

права соответствует текущему моменту. Административное право- это 

базовая отрасль права, представляющая собой совокупность правовых норм, 

регулирующих общественные отношения в процессе организации и 

деятельности исполнительных органов государства. Приведенное 

определение является наиболее современным, так как именно органы 

исполнительной власти занимаются реализацией функции государственного 

управления, то есть государственным управлением. Административное право 

является фундаментальной, профилирующей отраслью, отправной для таких 

отраслей как банковское, налоговое, таможенное и др., так как они изучают 

отдельные государственные функции, база которых заложена в институтах 

административного права.  

2.Предметом любой науки являются те общественные отношения, 

которые она изучает. Предметом административного права являются 

отношения складывающиеся в процессе организации и деятельности 

исполнительной власти. Его можно подразделить на внутренний и внешний. 

Внутренний предмет представляет собой отношения складывающиеся между 

органами исполнительной власти (внутри системы), их отношения с 

подчиненными им инстанциями и внутри аппаратные отношения (внутри 

органа) Внешний предмет составляют взаимоотношения исполнительных 

органов с физическими или юридическими лицами, а также иными органами 

государства. Источники любой отрасли права можно подразделить на 3 

основных вида: научные, материальные и нормативно-правовые. К научным 

источникам относят труды ученых - административистов, их научные 

разработки посвященные вопросам государственного управления, научные 

догмы, доктрины и труды в которых они нашли свое непосредственное 

отражение. Материальные источники – это реальные события происходящие 

на практике, в жизни. Например, необходимость в передаче ряда 

государственных производственных объектов, а также объектов 

коммунального хозяйства представляющих собой «балласт», недоходные 

объекты в частные руки привело к появлению такой меры как приватизация. 

Потребность в проведении процесса приватизации повлек за собой 

необходимость ее правовой регламентации. Нормативные источники 

представляют собой единую систему нормативно-правовых актов: 1. 

Конституция Республики Казахстан 1995г. 2. Кодексы и законы: а) 

Конституционные законы Б) Законы Республики Казахстан. 3. Распоряжения 

и указы Президента Республики Казахстан: а) Указы, имеющие силу Закона 

Б) Указы Президента 4. Постановления Правительства и распоряжения 

Премьер-министра. 5. Приказы министерств, агентств и ведомств. 6. Решения 

и распоряжения Акима и постановления Маслихата. Отдельным видом 

источников административного права являются правовые договора: 1. 

Международные договора, ратифицированные Парламентом Казахстана. 2. 



 

 

 

 

 

 

Межправительственные договора. 3. Межведомственные договора. 

Административное право – целостная система правовых норм и институтов. 

Правовым институтом является обособленная группа юридических норм, 

регулирующих однородные общественные отношения. Административное 

право состоит из следующих институтов: основы административного права, 

система исполнительных органов власти, административно-правовой статус 

физических и юридических лиц, государственная служба, акты управления, 

административное принуждение и ответственность, административно-

правовые режимы и др. Административное право как дисциплина состоит из 

двух частей: общей и особенной. В общую часть входят все выше 

перечисленные институты права, а к особенной относят нормы 

регулирующие государственное управление в различных отраслях 

жизнедеятельности общества и государства, а именно в области экономики, 

обороны, финансов, социальной и иной сферах.  
 

 

LECTURE № 1 The concept, subject and methods of administrative law. 

 

This topic is an introduction to the study of the discipline of administrative 

law. The aim of the lecture is to clarify the basic concepts of administrative 

law as a science, discipline and branch of law. And also its place in the system 

of law of the Republic of Kazakhstan. 

The objectives of the lecture: clarify the concept and features of 

administrative law, as a science of public administration. 

 To disclose features of the subject and methods of administrative law • To 

review the history of the development of administrative law and current 

trends in its development. Consider the sources of administrative law and its 

system. 

Basic terms: Administrative law, branch of law, public administration, 

management object, management entity, state, subject matter of the branch of 

law, methods of administrative law, sources of administrative law, imperative 

method, dispositive method, method of permission, prohibition method, 

method of binding, general and special parts of administrative law. The 

predecessor of administrative law was police law, which received its name 

from the word "pole", which denoted the ancient Romans word "city". 

 

1. The concept of administrative law. 

2. Subject matter of administrative law. 

 

 1. Organs engaged in the management of the city-state, providing its protection, 

improvement, maintenance of order, etc., was called the "pole". With the term 



 

 

 

 

 

 

"police", however, internal management was identified with the exception of 

financial management, as well as the state's activities to ensure security and well-

being. However, this is only part of the public relations that have entered the 

subject of administrative law. Some researchers call this branch of law 

"bureaucratic law" or "administrative law", as it studies the implementation 

processes and the functions of public administration in its various manifestations, 

specifically by authorized bodies. In other words, the administrative law branch of 

law is studying the legal side, the legal aspects of public administration. 

Administrative law changed and developed depending on the development of the 

state as such and the science of the state. The modern concept of administrative 

law corresponds to the current moment. Administrative law is the basic branch of 

law, which is a set of legal norms governing public relations in the process of 

organization and activities of the executive bodies of the state. The above 

definition is the most modern, since it is the executive bodies that are engaged in 

the implementation of the function of public administration, that is, state 

management. Administrative law is a fundamental, profiling branch, starting for 

such branches as banking, taxation, customs, etc., as they study certain state 

functions, the base of which is laid in the institutes of administrative law. 

2. The object of any science is the social relations that it studies. The subject of 

administrative law are the relations forming in the process of organization and 

activity of the executive power. It can be divided into internal and external. The 

internal subject is the relations between the bodies of executive power (within the 

system), their relations with their subordinate bodies and within the hardware 

relations (inside the body). External object is the relationship of the executive 

bodies with individuals or legal entities, as well as other state bodies. Sources of 

any branch of law can be divided into 3 main types: scientific, material and 

regulatory. Scientific works include the works of scientists - administrators, their 

scientific developments devoted to public administration, scientific dogmas, 

doctrines and works in which they found their direct reflection. Material sources 

are real events occurring in practice, in life. For example, the need to transfer a 

number of state-owned production facilities, as well as public utilities that are 

"ballast", non-profit objects in private hands, led to the appearance of such a 

measure as privatization. The need for a privatization process entailed the need for 

its legal regulation. Normative sources are a unified system of normative legal acts: 

1. The Constitution of the Republic of Kazakhstan 1995. 2. Codes and laws: a) 

Constitutional laws B) Laws of the Republic of Kazakhstan. 3. Orders and decrees 

of the President of the Republic of Kazakhstan: a) Decrees having the force of the 

Law B) Decrees of the President 4. Decrees of the Government and orders of the 

Prime Minister. 5. Orders of ministries, agencies and departments. 6. Decisions 

and orders of the Akim and resolutions of the Maslikhat. A separate type of 

sources of administrative law are legal agreements: 1. International agreements 



 

 

 

 

 

 

ratified by the Parliament of Kazakhstan. 2. Intergovernmental agreements. 3. 

Interagency agreements. Administrative law is an integral system of legal norms 

and institutions. A legal institution is a separate group of legal norms regulating 

homogeneous social relations. Administrative law consists of the following 

institutions: the basis of administrative law, the system of executive authorities, the 

administrative and legal status of individuals and legal entities, public service, 

administrative acts, administrative coercion and responsibility, administrative and 

legal regimes, etc. Administrative law as a discipline consists of two parts: general 

and special. The general part includes all the above listed institutions of law, and 

the rules governing public administration in various branches of the life of society 

and the state, namely in the field of economy, defense, finance, social and other 

spheres, refer to a special case. 


